45 Años de Psiquiatría en Bucaramanga

Académico **Roberto Serpa Flórez**, MD, Psiquiatra Miembro de Número de la Academia Nacional de Medicina Profesor Emérito de Psiquiatría de la Universidad Industrial de Santander Miembro Fundador de la Asociación Colombiana de Psiquiatría Miembro Fundador de la Sociedad Colombiana de Historia de la Medicina

SUMMARY. The Author sumarizes the History of Psychiatry in Province of Santander, Colombia, from 1953 to 1999. The foundation of Bucaramanga's Psychiatric Hospital ("Instituto Psiquiátrico San Camilo"), the creation and foundation of the Medical School (Facultad de Ciencias de la Salud) of the Industrial University of Santander (Universidad Industrial de Santander) and his Psychiatric Department; the evolution of psychiatric practice and certification of psychiatrists in Colombia. The Author presents three short biographics of pioneers of Psychiatry in Santander.

KEY WORDS. History of Medicine, Colombia. History of Psychiatry, Colombia. History of Universities, Colombia. History of Medical Schools, Colombia.

RESUMEN. El Autor presenta la historia de la psiquiatría en Bucaramanga, departamento de Santander (Colombia) en los últimos treinta y cinco años. Menciona los cambios ucurridos en la práctica del ejercicio de la profesión médica en ese período y en la formación y acreditación de los especialistas psiquiatras. Comenta la fundación del Hospital Psiquiátrico San Camilo de Bucaramanga (1953), la creación de la Facultad de Ciencias de la Salud (Escuela de Medicina) de la Universidad Industrial de Santander (1967) y el papel que en su génesis tuvieron algunos de los médicos del Hospital Psiquiátrico; la llegada tardía del Instituto de Seguros Sociales a la región, la creación, funcionamiento y desarrollo del Departamento de Psiquiatría de la Universidad Industrial de Santander; los Congresos Nacionales de Psiquiatría realizados en Bucaramanga; los libros y publicaciones de Psiquiatría escritos por los psiquiatría de la región; las actividades de la psiquiatría forense. Y reseña la vida y obra de los tres psiquiatras decanos de la psiquiatría de la provincia santandereana.

PALABRAS CLAVE. Historia de la Medicina, Colombia. Historia de la Psiquiatría, Colombia. Historia de las Universidades y Escueias de Medicina, Colombia.

Introducción

"Mis profesores de Psiquiatría fueron dos. El uno, brillante periodista y congresista, aunque nunca escribió su tan anunciado libro de Psiquiatría, tenía una atrayente figura, ligeramente acromegálica, con cierta semejanza a Charcot y a Oscar Wilde. Era un espíritu sarcástico y ejercía innegable atracción sobre sus discípulos con su magnética personalidad, no exenta de rasgos de neurosis que le daban especial relieve. Sus clases eran brillantísimas, salpicadas de citas literarias y de punzantes ironías contra su víctima de turno. Usaba siempre corbatín negro e impermeable bajo el brazo y fumaba constantemente cigarrillos con una larga boquilla de oro. Mi otro profesor era

más joven. Escribía con un estilo admirable, aún desde sus años de estudiante; era un fecundo escritor. Bajo su dirección y guía leí no pocos libros de su inmensa biblioteca. Era un hombre de gran disciplina mental aunque un poco retraído y modesto."

"Ariel era un joven estudiante de medicina de larga melena y ojos claros y miopes, ocultos tras espejuelos de aros metálicos. Había interrumpido sus estudios reglamentarios para observar concienzudamente el mundo y la mente de las locas del manicomio, a algunas de las cuales retrató en sus lienzos. Porque Ariel era un artista que pintaba maravillosamente. Su intuición clínica era asombrosa y su talento para enseñar inigualable. Más tarde, años después de nosotros, se graduó

de médico. Fue el maestro de no pocos de los psiquiatras de mi generación. (RSF, 1965).

El autor de estos Apuntes para la Historia de la Psiquiatría en Colombia (más precisamente, en el Departamento de Santander) ha querido reunir una serie de documentos y aportar su testimonio respecto a la época histórica en la que ha participado y que abarca casi medio siglo. Inevitablemente este trabajo debe mencionar al narrador, pero lo ha hecho acudiendo a testimonios ajenos provenientes de personas muy autorizadas; son hechos y desarrollos históricos de los que fue testigo y partícipe en el ámbito de la ciudad y la provincia colombiana en que nació y vivió gran parte de su vida profesional y personal.

La historia comienza el 1º de agosto de 1953, día en que se inauguró el Hospital Psiquiátrico San Camilo de Bucaramanga y termina en nuestros días. Son hitos de esta historia: la fundación de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Industrial de Santander en 1967 (1) y de su Departamento de Psiquiatría. La introducción en Santander del Instituto Colombiano de Seguros Sociales (más de diez años después de estar funcionando en el resto del país) y las reformas de la seguridad social en salud, ley 100 de 1993. En esos cuarenta y cinco años se modificaron radicalmente las condiciones de trabajo de todos los médicos (y no sólo las de los psiquiatras) en cuanto a la práctica de la medicina y a las leyes que reglamentan la organización de los hospitales, de los servicios de salud y la seguridad social. (2) Muy diferentes eran las condiciones de trabajo y ejercicio profesional de los psiquiatras cuando había uno sólo en Bucaramanga, que dirigía al Hospital Psiquiátrico asesorado por médicos generales que practicaban la psiquiatría y por otros especialistas no psiquiatras. Ese mismo médico psiquiatra atendía en su consulta privada a pacientes particulares y a trabajadores afilados a las empresas. La situación que vino después en los años sesenta fue muy diferente, con la llegada del Instituto de Seguros Sociales y la fundación de la Escuela de Medicina de la Universidad. Llegaron otros psiquiatras a la ciudad y se abrieron otros campos de actividad al médico, en la docencia y en la seguridad social. Más radical fue el cambio en el decenio de los noventa cuando se implantó el nuevo sistema de seguridad social en salud y los médicos psiquiatras se asociaron para fundar clínicas psiquiátricas privadas (IPSs) para contratar servicios con las EPS, Empresas promotoras de salud (3, 4).

El Hospital Psiquiátrico San Camilo de Bucaramanga

El Hospital San Camilo fue fundado por la Beneficencia de Santander por Ordenanza de la Asamblea del Departamento de Santander, presentada por el doctor Martín Carvajal. (5, 6) Fueron Directores del Hospital Psiquiátrico en su orden los doctores Angel Octavio Villar (1953-1958), Roberto Serpa (1958-1969), Luis Guillermo Ortiz González, Jorge Villabona (Internista) Roherto Serpa (1971-1978), Joaquín Casadiego, Javier Jerez, Juan Carlos Martínez, Alonso Rodríguez Esparza y Rodolfo Rey Nuncira. Después el Hospital Psiquiátrico de Bucaramanga, hoy llamado Empresa Social del Estado Hospital Psiquiátrico San Camilo, ha sido dirigido por profesionales mujeres, miembros de profesiones distintas a la medicina pero con adiestramiento en administración. De los médicos psiquiatras directores solamente el doctor Rodolfo Rey Nuncira es especialista en administración hospitalaria y el doctor Serpa había recibido seis meses de adiestramiento en Organización de Hospitales Psiquiátricos en México.

En el Hospital Psiquiátrico San Camilo Empresa Social del Estado los estudiantes de medicina de la Universidad Industrial de Santander (UIS) hacen sus prácticas de psiquiatría y reciben sus clases teóricas. Los principales programas del Hospital Psiquiátrico San Camilo son: Hospitalización de Pacientes agudos, Consulta Externa, Farmacodependencia, Epilepsia, Psiquiatría Infantil, Hospital Día, Terapia Ocupacional y Hospitalización Prolongada.

Especializaciones de los Médicos Psiquiatras de la Región

Las primeras certificaciones de médicos especialistas en Colombia fueron expedidas por la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina (ASCOFAME) por delegación del Gobierno Nacional. Por ese entonces únicamente los médicos que viajaban al exterior adquirían su adiestramiento formal como especialistas que era después refrendado por ASCOFAME. Así en Santander los doctores Ángel Octavio Villar, Roberto Serpa y Luis Guillermo Ortiz fueron certificados por ASCOFAME que ratificó a este su especialización en Chile. Años después el doctor Joaquín Casadiego fue certificado por ASCOFAME y por

el Departamento de Psiquiatría de la Universidad del Rosario en Bogotá. El doctor Rafael Azuero Riveros, que trabajó como psiquiatra y como internista en Bucaramanga por más de quince años, solicitó y obtuvo de ASCOFAME su certificación como Internista y no como psiquiatra. Años después fue Vice- Rector Académico de la UIS, Profesor de Medicina Interna y Jefe del Departamento de Medicina Interna. Se retiró de la UIS por jubilación hace pocos años. Otros dos distinguidos médicos trabajaron en psiquiatría en San Camilo durante más de quince años: el doctor Francisco González García (+) y el Dr Héctor García Gómez (+). El Dr González García fue médico general, médico legista psiquiatra y atendió la consulta psiquiátrica de las salas de mujeres del Hospital Psiquiátrico. El Dr Héctor García Gómez cumplía igual labor en las salas de hombres de dicha institución.

Los psiquiatras que llegaron a Bucaramanga varios años después de los doctores Ángel Octavio Villar y Roberto Serpa, recibieron adiestramiento en varias universidades colombianas. El Dr Germán Duarte Hernández, graduado en la UIS, se especializó en psiquiatría en la Universidad de Antioquia. En la Universidad Javeriana los doctores Elizabeth Trillos, Douglas Quintero, Juan Carlos Martínez, Edmundo Gómez, Carlos Luis Ardila Cadena (psicoanalista), Julio Ernesto Sepúlveda y Agustín Nuñez. En la Universidad Nacional los doctores: Germán Rueda (en pregrado y posgrado), Alonso Rodríguez Esparza (médico de la UIS), Ledy Contreras, Marta Dallos (médica de la UIS), Alba Judith Sánchez y Giselle Ávila. El doctor Juan Jairo Ortiz Guerra se especializó en Psiquiatría en México. El doctor Camilo Umaña es especialista psiquiatra de la Universidad del Rosario con estudios de pregrado en la UIS. El doctor Germán Duarte es Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina. Los doctores Germán Duarte y Camilo Umaña son asociados al grupo de médicos del Centro Médico Carlos Ardila Lülle. Los psiquiatras llegados en los últimos años a Bucaramanga trabajan en docencia en la UIS. en asistencia con el ISS y con el Hospital Psiquiátrico y en las clínicas privadas San Pablo e Isnor.

Psiquiatría Forense en Santander

Casi todos los psiquiatras practican la Psiquiatría Forense en Bucaramanga, Hasta 1975 aproximadamente los médicos psiquiatras del Hospital Psiquiátrico San Camilo hacían los dictámenes periciales en materia penal (imputabilidad). Después de la fundación de la Oficina Regional de Medicina Legal estos dictámenes son hechos por los psiquiatras forenses de dicha Oficina. Han formado parte de la nómina de psiquiatras de la Oficina Regional de Medicina Legal los doctores Germán Duarte, Edmundo Gómez y Ledy Contreras. El doctor Roberto Serpa Flórez ha trabajado en psiquiatría forense ante los Tribunales y Juzgados Civiles y de Familia y ante el Tribunal Eclesiástico Regional.

El doctor Serpa es profesor de Psiquiatría Forense de pregrado y posgrado en las especializaciones de Derecho Penal y de Derecho de Familia en la Universidad Autónoma de Bucaramanga (UNAB) y ha publicado cuatro libros de texto de psiquiatría forense y cuatro de Psiquiatría Médica.

El doctor Germán Duarte presentó como trabajo de ingreso a la Academia Nacional de Medicina un estudio estadístico que resume su experiencia de varios años como médico legista psiquiatra de la Regional de Santander del Instituto de Medicina Legal. (7)

Fundación de la Facultad de Medicina (Ciencias de la Salud)

Casi todos los médicos que promovieron y crearon la Facultad de Salud (Medicina) de la UIS (8) formaban parte del excelente equipo profesional del Hospital Psiquiátrico San Camilo cuyo Director era por ese entonces el doctor Roberto Serpa Flórez. El internista Roso Alfredo Cala Hederich y el psiquiatra Rafael Azuero Riveros fueron los dos más activos e importantes promotores de la primera Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud que se creó en el departamento de Santander. Fueron también promotores y fundadores los doctores Roberto Serpa Flórez, Alvaro Gómez Vargas (Médico internista y laboratorista) y Jorge Villabona (Internista.)

Congresos Nacionales Psiquiátricos en Bucaramanga

Uno de los primeros Congresos Psiquiátricos Colombianos se celebró en Bucaramanga en 1956, en la Casa de Bolívar de la Academia de Historia de Santander. Fue su presidente el doctor Ángel



Médicos del Hospital Psiquiátrico San Camilo (1966). De izq. a der.: Héctor García Gómez, Angel Octavio Villar, Jorge Villabona, Roberto Serpa Flórez (Director), Mario Olarte Peralta, Roso Alfredo Cala Hederich, Rafael Azuero Riveros, Alvaro Gómez Vargas.

Octavio Villar (5,6). En el Vigésimo Congreso Nacional de Psiquiatría, Bucaramanga, octubre de 1980, los psiquiatras de esta ciudad presentaron trabajos que comentó muy favorablemente el doctor José Francisco Socarrás en su columna "Por la Salud Mental" del diario El Tiempo. Decía el profesor Socarrás: "En la Facultad de Medicina de Bucaramanga debe estarse enseñando muy bien la psiquiatría. Tal permiten juzgarlo los trabajos presentados por sus profesores al reciente congreso de esa especialidad." (9) En ese Congreso presentó dos ponencias el profesor Roberto Serpa, una sobre los Trastornos Afectivos (10) y otra sobre la Esquizofrenia (11), el profesor Luis Jesús Rodríguez presentó una revisión sobre el tratamiento de las Enfermedades afectivas con electrochoques (12); las Profesoras Rosmira Soto de Olarte y Mercedes Velasco de Silva un informe sobre La Enseñanza de la Enfermería Psiquiátrica en la Universidad UIS (13) y los profesores Douglas Quintero, Gustavo Pradilla, Francisco Puentes y colaboradores (14) una investigación sobre las manifestaciones psiquiátricas de las intoxicaciones con plomo, arsénico y talio.

En la sesión inaugural del Vigésimo Séptimo Congreso Colombiano de Psiquiatría, en Bucaramanga, el doctor Roberto Serpa Flórez, presidente de la Sociedad Santandereana de Psiquiatría, dijo: "Transcurren las deliberaciones de este Congreso en momentos de gran incertidumbre e intranquilidad para nuestra Patria. Como médico, como intelectual y como ciudadano no

puedo ni debo eludir ni ignorar la realidad social y política, la dinámica histórica de la época en que me ha tocado vivir y cuyas perspectivas me inquietan al pensar en el futuro que vivirán mis hijos, mis nietos, mis alumnos y discípulos. No puedo callar lo que quiero decir. Sea esta la justificación de las reflexiones que siguen y que no comprometen a la Sociedad Colombiana de Psiquiatría sino a mí mismo. Una terrible, profunda y dilatada crisis de todos los valores y aún de sus mismas instituciones agobia hoy a Colombia desde varios años."(15)

La Revista "Neuropsiquiatría"

Desde 1960 hasta enero de 1963 el doctor Roberto Serpa Flórez dirigió y editó en Bucaramanga la revista Neuropsiquiatría, órgano del Instituto (Hospital) Psiquiátrico San Camilo. Por la época en que se publicaba, había solamente dos revistas psiquiátricas en Colombia registradas en publicaciones internacionales de reseñas de revistas médicas. En la revista Neuropsiquiatría colaboraron distinguidos psiquiatras de Bogotá, Medellín y Bucaramanga.

La Revista "UIS Medicina"

En 1969, hace treinta años, se publicó el primer número de la Revista *UIS Medicina*, órgano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la cual era entonces Decano el médico psiquiatra Roberto Serpa. Con motivo de estas efemérides se publicó una separata de su primer editorial (16) escrito por el Decano. En los últimos años se publica con el nombre UIS Salud.

Clínicas Psiquiátricas Privadas

Clínica Psiquiátrica Martín Carvajal. Fundada por el doctor Ángel Octavio Villar en 1962. Fue la primera Clínica Psiquiátrica privada en el departamento de Santander. Estuvo en servicio durante más de quince años (5, 6)

Clínica Psiquiátrica "ISNOR" (Instituto del Sistema Nervioso del Oriente). Fundada y dirigida por un grupo de psiquiatras que son sus socios: Carlos Luis Ardila, Javier Jerez, Douglas Quintero, Elizabeth Trillos, Juan Carlos Martínez Santoro, Luis Jesús Rodríguez, Camilo Umaña, Juan David Ortiz, Rodolfo Rey Nuncira, Miguel Pinzón y otros.

Clínica Psiquiátrica San Pablo. El doctor Germán Duarte es su director y principal accionista. Trabajan en la Clínica San Pablo los doctores Germán Rueda, Edmundo Gómez, Alonso Rodríguez Esparza, Agustín Núñez, Alba Judith Sánchez y Giselle Ávila.

Tres Médicos Psiquiatras Santandereanos

Angel Octavio Villar (San Gil 1916-Bucaramanga 1992)

Luis Guillermo Ortiz González (Bucaramanga 1925-1977)

Roberto Serpa Flórez (Bucaramanga 1925)

Luis Guillermo Ortiz González

Palabras leídas en sus exequias el 7 de octubre de 1977

Sin reponemos aún de la pena y el estupor que nos ha causado la trágica muerte del Decano de la Facultad de Salud de la UIS, Luis Guillermo Ortiz González, fulminante e inesperada como un relámpago en un cielo sin nubes, nos encontramos aquí reunidos sus parientes, sus amigos, sus compañeros y sus discípulos, para rendirle el último homenaje de nuestra admiración y nuestro afecto. Parece como si la fatalidad hubiera caído de improviso sobre él, en el bólido mortal que segó

su vida nobilísima. Era Luis Guillermo hombre de exquisita sensibilidad, velada un poco por su timidez esquizoide que lo hacía parecer lejano y frío a quienes lo veían por vez primera, pero esa superficial impresión cambiaba fácilmente en cuanto se le conocía mejor y se tenía el privilegio de disfrutar de su amistad y de su afecto. Dueño de poderosa inteligencia, de juicio crítico admirable, de curiosidad científica y humanística fuera de lo común, había hecho de la docencia, del enseñar y aprender, una de las metas de su vida. Lo apasionaban sobretodo las incógnitas del alma humana y su inquietud lo había llevado a indagar y a bucear en temas tan complejos como el "Insight" (la introspección) del esquizofrénico, la vivencia del hombre enfermo de la mente, en páginas que infortunadamente han quedado inéditas; esperamos sean publicadas algún día. Con él habíamos discutido muchas veces estos temas tan caros a su espíritu. También había hecho investigaciones sobre la hipnosis y establecido pautas y patrones de los grados de este curioso estado de conciencia. Había preparado material de enseñanza con cintas cinematográficas de su experiencia clínica con sus pacientes en estado de hipnosis. Lo atraía enormemente el estudio de la Historia de la Medicina y de la Filosofía. Era un hombre de disciplinas rigurosas, quizás un poco ausente de este mundo, en veces. Pero por sobretodo su capacidad didáctica, la claridad y justeza de sus exposiciones, despertaron siempre mi admiración y la de sus discípulos. Había hecho estudios médicos y psiquiátricos en Chile. Fue su maestro el eminente psiquiatra chileno Ignacio Matte-Blanco. En Chile formó su hogar con su esposa Annia a quien expresamos en esta hora nuestra solidaridad, nuestra amistad y nuestra pena. Para ella, para sus hijos, para sus hermanos y su sobrino Gilberto, va la manifestación de nuestra sincera condolencia. (17)

Angel Octavio Villar

Nota necrológica del 30 de abril de 1992

El 29 de abril murió en esta ciudad el doctor Ángel Octavio Villar, uno de los más notables médicos santandereanos, decano de los psiquiatras de la región. Hace un mes los laboratorios Roche le habían ofrecido un homenaje al que no pudo asistir: una enfermedad, larga y penosa, lo tenía reducido al lecho, Sus dos hijos médicos, Luis Ángel y Juan Carlos, lo representaron en la ceremonia y recibieron en su nombre la placa conmemorativa. Por vicisitudes de la vida, un colega y amigo suvo de muchos años, ausente ese día de la ciudad, no concurrió al homenaje. Hoy quiere evocar su memoria, sus cualidades de hombre, de ciudadano, de médico, que las tuvo en muy alto grado. El autor de estas líneas al escribirlas recuerda muchos momentos de una sincera, firme y profunda amistad, rota hoy con la partida ineluctable del amigo que lo precedió en el viaje que todos emprenderemos algún día ignoto. Ángel Octavio Villar, el médico, ejerció su profesión ajustado a las más estrictas normas de la ética, con gran responsabilidad y hondo sentido humanitario. Más de cuarenta años desempeñó este noble oficio en la especialidad de la psiquiatría, aliviando los conflictos emocionales de sus pacientes. Ángel Octavio Villar, el hombre, fue excelente miembro de familia, como hijo, esposo, padre, abuelo; formó un hogar ejemplar con Edelmira Centeno Arenas. su esposa y compañera que complementó admirablemente su vida. Sus hijos han continuado la tradición y los valores inculcados por sus padres. Ángel Octavio Villar, el ciudadano, ocupó destacadas posiciones públicas: fue el primer Director del Hospital Psiquiátrico San Camilo y uno de sus fundadores; fundó y dirigió varios años la Clínica Psiquiátrica Martín Carvajal, fue Jefe del Servicio de Salud de Santander, Magistrado del Tribunal de Ética Médica de Santander y Miembro de la Academia Nacional de Medicina, Su amigo, que hoy lo despide, evoca remembranzas juveniles, de hace casi medio siglo, en la vieja casona del Asilo de Locas de Bogotá, La Ouinta de Ninguna Parte. en donde un grupo de jóvenes médicos velaban sus primeras armas psiquiátricas, y en los claustros de la Escuela de Medicina, donde el joven sangileño se graduó con honores en 1948 con una Tesis Laureada por la Universidad Nacional, Para Edelmira, sus hijos y sus esposas van nuestras condolencias y nuestra solidaridad en esta hora de dolor. (18)

Roberto Serpa Flórez

El autor cede su presentación a los dos más ilustres psiquiatras colombianos que han prologado sus libros, los doctores Humberto Rosselli y Carlos A. León.

El doctor Humberto Rosselli escribió en 1990 el prólogo (19) para un libro que reunía en una Antología Barroca las varias facetas de Roberto

Serpa Flórez. Escribió allí el doctor Rosselli: "Conocí a Roberto Serpa por allá cuando ambos éramos estudiantes de medicina y hacíamos prácticas en el antiguo Asilo de Locas de Bogotá bajo la dirección del profesor Edmundo Rico. Se destacaba desde entonces como serio, estudioso. dedicado y metódico, con un fino sentido del humor como el que se aprecia en sus Cuentos Triviales, conocedor y catador de la música y de la literatura, muy ajeno a la bohemia predominante en el medio psiquiátrico de entonces. Pronto se destacó entre sus compañeros por su responsabilidad y sentido clínico y, una vez graduado como médico con una valiosa tesis psiquiátrica, inició promisoria carrera académica que sólo una jugada inelegante, como era común entonces en la época de los "Concursos", vino a troncharle transitoriamente un porvenir en la Universidad Nacional de Colombia".

"Abandonó a Bogotá sin resentimientos, para ser llamado a más altos destinos en Santander. Primero como Director Científico del Instituto Psiquiátrico San Camilo, luego como Profesor de la Universidad Industrial de Santander. Y posteriormente como Director del Departamento de Psiquiatría, Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud y miembro del Consejo Académico de la Universidad. Su carrera académica ha sido brillante, ética y armoniosa, al lado de su carrera profesional y de su vida familiar, sin tachas."..."Nunca abandonó el cultivo de las letras ni su espíritu avizor descuidó las tareas culturales, en la Universidad y fuera de ella, de que dan testimonio numerosas notas periodísticas y su apoyo entusiástico al Comité Cultural de la Universidad. Ha sido galardonado con varias distinciones como el Premio "Héctor Ortega Arbeláez", la Orden "José Celestino Mutis" del Ministerio de Salud y, actualmente el Título de Profesor Emérito de la UIS y Magistrado del Tribunal de Ética Médica de Santander."

El doctor Carlos León (20) escribió el prólogo de la edición facsimilar de los artículos escritos por Roberto Serpa Flórez publicados en revistas médicas y jurídicas entre 1979 y 1988. El prólogo terminaba así: "En todas las tareas que acomete el profesor Serpa se revela como un cultor inspirado de labores multifacéticas de amplio espectro y muestra excepcional claridad y lucidez en el manejo de los temas y un talento singular para la comunicación. Fruto de los años de madurez de una prolífica vida académica, la

colección de artículos que nos ofrece, condensa en unas pocas páginas una desvelada labor de acopio y difusión del conocimiento desde la cátedra universitaria y fuera de ella, en ejercicio siempre vigente de un humanismo integral."

El doctor Roberto Serpa Flórez ha publicado una obra de teatro (21) un libro de cuentos (22), una Antología de sus escritos literarios ya publicdos (23), una biografía de su padre en su centenario (24), siete libros de Psiquiatría en las áreas de Medicina y Derecho (25, 26, 27, 28, 29, 30, 31), uno de Etica Médica (32) y varios ensayos de historia (33,34).

En 1999 el doctor Roberto Serpa Flórez recibió dos importantes distinciones: en febrero la "Gran Cruz de Esculapio", máxima condecoración que concede la Federación Médica Colombiana y, en julio el "Premio a la Vida y Obra de un Psiquiatra Colombiano", que concede la Asociación Colombiana de Psiquiatría.

El Departamento de Psiquiatría de la UIS. (1979-1999)

El Departamento de Psiquiatría de la Universidad Industrial de Santander (35) estuvo formado en un principio por tres o cuatro médicos psiquiatras y dos enfermeras psiquiátricas El Dr Roberto Serpa fue el primer director del departamento. Años después fueron directores del Departamento los doctores Joaquín Casadiego (+) y Rodolfo Rey Nuncira. Actualmente (febrero y marzo 1999) la doctora Elizabeth Trillos de Martínez es la Directora del Departamento de Salud Mental.

En orden de ingreso al Departamento de Psiquiatría trabajaron en él: Roberto Serpa Flórez: Joaquín Casadiego Martínez (+), médico de la Universidad Nacional, psiquiatra, artista y hombre de teatro, intelectual sobresaliente: Luis Jesús Rodríguez Reyes (de la Universidad del Valle, pregrado y posgrado, uno de los más entusiastas sostenedores de las actividades académicas que colaboró mucho con los directores de departamento, coordinó especialmente la clínica psiquiátrica para alumnos de medicina en los últimos niveles de pregrado); Javier Jerez Medina (Universidad de Barcelona, España en pregrado y posgrado); Elizabeth Trillos de Martínez (pregrado y posgrado Universidad Javeriana); Douglas Quintero Latorre (pregrado UIS y posgrado Univer-sidad Javeriana); Rodolfo Rey Nuncira

(médico de la Universidad Nacional, especialista en psiquiatría de la Universidad del Valle y Especialista en Salud Pública.) El Dr Rey fue Jefe del Servicio Seccional de Salud de Santander. El departamento de Psiquiatría se creó en 1979, dos años después de la trágica muerte del Profesor Decano Luis Guillermo Ortiz González. Por tal razón este ilustre psiquiatra, uno de los primeros directivos y docentes de la nueva Facultad de Salud de la UIS, no formó parte del Departamento de Psiquiatría.

Dos enfermeras, la Licenciada Rosmira Soto de Olarte, Magister en Psiquiatría de la Universidad del Valle, y Lucila García de Herrera, Licenciada de la Universidad Nacional, fueron durante varios años profesoras del Departamento de Psiquiatría de las estudiantes de las carreras de Enfermería y Fisioterapia. Estas dos profesoras, después de algunos años, solicitaron que las trasladaran al Departamento de Enfermería al no encontrar buen ambiente en el Departamento de Psiquiatría, a pesar de que en los objetivos y la programación de la enseñanza de la psiquiatría se insistía mucho en la importancia del trabajo psiquiátrico en equipo: médicos psiquiatras, enfermeras psiquiátricas, trabajadoras sociales, psicólogas y terapeutas ocupacionales. El traslado de las Enfermeras psiquiátricas profesoras del Departamento de Psiquiatría al de Enfermería periudicó la cooperación entre estudiantes de medicina y de enfermería y el trabajo en equipo en Salud Mental.

Contribuciones a la Enseñanza y a la Literatura Psiquiátrica

Uno de los profesores del Departamento (RSF), preocupado con las dificultades que para la docencia origina el gran número de estudiantes, especialmente en Psicobiología dedicó tiempo y energías a diseñar técnicas docentes que aplicó en la cátedra. Entre ellas: las dramatizaciones o experiencias vivenciales de los estudiantes a quienes se les hacía representar papeles y situaciones dramatizados, tales como el del médico y el paciente en distintas situaciones de la práctica de la relación médico-paciente. Las dramatizaciones son posteriormente comentadas y discutidas por los demás estudiantes. Preparó asimismo material de docencia audiovisual en videocinta: con grabaciones de exámenes de una a dos horas de duración a ocho pacientes por medio de instrumentos diagnósticos normatizados (estandarizados) y con entrevistas espontáneas.

Los profesores del Departamento de Psiquiatría han publicado varios trabajos en revistas médicas: Rosmira Soto de Olarte (13, 36), Elizabeth Trillos (36,37,38,39) Lucila García de Herrera (40,41), Luis Jesús Rodríguez (12,42), Rodolfo Rey Nuncira (43) Douglas Quintero (14, 44-51) y Roberto Serpa que ha escrito varios trabajos en revistas médicas y jurídicas, 22 de ellos, publicados entre 1979 y 1988, fueron recopilados en sus Aportes (30), dos de estos artículos (52,53) de investigación clínico - farmacológica. Otros quince trabajos del autor se publicaron entre 1989 y 1998 (54- 68), varios de ellos sobre asuntos de Ética Médica e Historia de la Medicina. El doctor Serpa dirigió en los años 80 dos Proyectos de Grado de Ingenieros de Sistemas (69) y otro Proyecto de Grado, más reciente, en los años 90, de dos Ingenieras de Sistemas sobre "Inteligencia artificial", es decir, los Sistemas Expertos en el Diagnóstico Psiquiátrico (70) El autor y su equipo elaboraron un programa y un proyecto sobre Computadores en psiquiatría forense, utilizables en la enseñanza. (71)

A fines de 1998 hubo una propuesta para suprimir este departamento anexándolo a otros por razones administrativas (escaso número de profesores y de asignaturas) y al parecer por lo que se juzgaba falta de cumplimiento de las metas trazadas por el mismo Departamento de Salud Mental. Sin embargo, su nueva directora ha hecho una enérgica y activa campaña para lograr que el Departamento no deje de existir como tal.

En 1998 se retiraron de la Universidad y del Hospital Psiquiátrico, por tiempo cumplido para obtener la jubilación, los profesores Luis Jesús Rodríguez, Rodolfo Rey y Elizabeth Trillos. El Dr Javier Jerez, que había sido profesor de medio tiempo de psicobiología y de psiquiatría clínica, se había retirado unos años antes aunque continuaba como profesor externo ocasionalmente. Cuando el doctor Joaquín Casadiego murió hace algunos años no fue reemplazado en su cátedra. Y durante más de ocho años no se han nombrado profesores en nómina del departamento; la enseñanza está a cargo de profesores externos, con pago de horacátedra a psiquiatras (antiguos y nuevos) pero sin que la Universidad haya aprovechado la capacidad de trabajo del valioso recurso humano de nuevos y excelentes médicos y médicas que han llegado a la ciudad de Bucaramanga después de haberse formado y adiestrado como psiquiatras en las principales universidades del país.

De estos errores no es justo culpar solamente a las directivas de la Universidad y de la Facultad, sino a los médicos psiquiatras, (no sólo a los que trabajan en la Universidad UIS sino a los psiquiatras de la región como gremio.) De esta autocrítica no podemos escapar quienes hemos sido profesores y directores del Departamento de Psiquiatría (hoy de Salud Mental). No fuimos capaces de convencer a las directivas de la Universidad de la conveniencia de cambiar esquemas administrativos y curriculares que han entorpecido y dificultado la docencia. De las tres asignaturas que el Departamento de Psiquiatría tiene a su cargo para ofrecer a la Carrera de Medicina, dos de ellas se ofrecen simultáneamente, en el mismo nivel o semestre de la carrera, con asignaturas de otros departamentos, que tienen muy alto número de créditos y gran peso académico. La Psicobiología, con dos horas dos veces por semana y grupos de 80 a 100 alumnos, está a cargo de un solo profesor y transcurre simultáneamente con las Asignaturas Fisiología y Bioquímica, dependientes del departamento de Ciencias Básicas que ocupan el resto de la jornada hábil de los estudiantes. La Psicopatología está a cargo de cuatro profesores, pero se da simultáneamente con una asignatura del Departamento de Medicina Interna, la Medicina Interna I o Semiología, que ocupa casi todo el tiempo hábil de la jornada de los estudiantes. Por lo demás estas dos asignaturas, Psicobiología y Psicopatología se ofrecen un semestre sí y otro no, de tal manera que los profesores del departamento de Psiquiatría quedan la mitad del año lectivo con muy baja carga académica y la otra mitad con mayor carga. Esto justificaba el no nombrar en propiedad a nuevos profesores en el Departamento de Psiquiatría o Salud Mental, aunque la solución racional es hacer las reformas curriculares y administrativas para distribuir mejor el tiempo del calendario académico y el trabajo de los docentes.

Las diferencias de escuelas psiquiátricas se hicieron sentir en discrepancias en cuanto a la enseñanza de la Psicobiología, materia en que convergen los aspectos psicológicos, sociales y neurobiológicos de la conducta humana. Algunos profesores creen que debe hacerse énfasis en las Neurociencias y en la Psicología experimental y conductista; otros profesores hacen énfasis en la teoría y la orientación psicodinámica y psicoanalítica. Aunque se trató de llegar a una solución de compromiso, finalmente predominó la escuela psicodinámica con el prematuro retiro del doctor Javier Jerez y el posterior retiro del doctor Roberto Serpa, uno y otro partidarios de la primera de las dos doctrinas mencionadas. El autor de este trabajo

cree que es posible dar al estudiante de medicina, futuro médico, una orientación tanto en neurociencias como en psicología.

En estos últimos meses el Departamento de Psiquiatría de la UIS ha emprendido un vasto plan de reformas para superar los obstáculos e inconvenientes académicos y administrativos anteriormente comentados. Está en marcha un programa para hacer que Psicobiología y Psicopatología sean asignaturas que los estudiantes reciban durante varios semestres y para intensificar la reforma ya en marcha que da más peso a la promoción y prevención de la salud mental que a la atención y tratamiento de enfermos agudos con trastornos severos de tipo psicótico. La labor de la nueva directora del Departamento, profesora Elizabeth Trillos de Martínez, ofrece firmes esperanzas de recuperación al Departamento de Salud Mental. Además, como va se dijo, recientemente se han introducido nuevas rotaciones y experiencias de aprendizaje en programas de atención al niño en su entomo familiar y social, de prevención de la violencia intrafamiliar, de prevención de la dependencia y el abuso de substancias psicotropas y a la psiquiatría de enlace que establece relaciones entre los médicos no psiquiatras con los psiquiatras a quienes algunos colegas consideran "no médicos". La cooperación de psiquiatras en la atención de pacientes en tratamiento en el Hospital Universitario de los servicios de Cirugía y Gineco-Obstetricia, contribuye a disipar estos prejuicios y a dar una medicina de mejor calidad.

A comienzos de 1999 trabajan en docencia psiquiátrica del Departamento de Salud Mental de la UIS, como profesores externos los doctores Marta Dallos, Ledy Contreras, Juan Jairo Ortiz Guerra y Germán Rueda (72-80), todos ellos formados en la Universidad Nacional en posgrado El doctor Douglas Quintero y la doctora Elizabeth Trillos son profesores de medio tiempo en el Departamento de Salud Mental. El profesor Quintero publica con frecuencia trabajos en las revistas psiquiátricas para los nuevos psiquiatras de esta región del país la situación en que han que desenvolverse es complicada y compleja. Los psiquiatras, médicos y médicas, recientemente llegados a la región, tienen muy buena formación personal, académica y humana. Sus condiciones de trabajo y las leyes que lo reglamentan son diferentes de las que había en los decenios anteriores. Las actuales circunstancias históricas de Colombia son muy difíciles por la crisis política, económica e institucional del país que se ha agravado en los dos años que restan para terminar el siglo veinte. Esto hará su tarea más difícil, pero no irrealizable.

Bibliografía

- Serpa Flórez, Roberto. Historia de la Fundación de la Facultad de Salud de la Universidad Industrial de Santander. Médicas UIS. 7 (1): 40-44, 1994
- Ley 100 de 1993. La Seguridad Social y sus Decretos Reglamentarios. Guía metodológica de consulta. Por Fabio Alberto Valencia y Néstor Raúl Maya. Medellín, Metrocolor Ediciones Gráficas. 2ed, 1995.1131 páginas
- 3. Academia Nacional de Medicina, Ley 100 de 1993, Reforma y Crisis de la Salud, Impacto de la Reforma de la Seguridad Social en Salud sobre la Medicina como profesión y como cieucia. Editado por José Félix Patiño Restrepo y la Comisión de Salud de la Academia Nacional de Medicina de Colombia, Bogotá, febrero de 1999.
- Serpa Flórez Roberto. Lex, Theoria et Practica. Vanguardia Liberal, 21 de marzo 1999, página 4 A.
- Boletín del Instituto Psiquiátrico San Camilo. Bucaramanga, Imprenta del Departamento, 1956
- Rosselli, Humberto. Historia de la Psiquiatría en Colombia, Tomo II, Bogotá, Horizontes, 1966
- 7. Duarte Hernández, Germán. Análisis estadístico de los dictámenes psiquiátrico-forenses en los años 1990-1991 en el Instituto de Medicina Legal. Oficina Regional de NorOriente, Bucaramanga. Trabajo presentado para ingreso a la Academia Nacional de Medicina, Capítulo de Santander, 1994
- 8. Universidad Industrial de Santander. División de Planeación Proyecto de la División de Ciencias de la Salud. Arquitecto Carlos Virviescas Pinzón Jefe del Departamento de Planeación Dr. Roso Alfredo Cala Hederich, coordinador del proyecto. Bucaramanga, agosto de 1966
- Socarrás, José Francisco. Por la Salud Mental. El Congreso Nacional de Psiquiatría de Bucaramanga. El Tiempo, pag 5 A, 29 de octubre de 1980
- Serpa Flórez, Roberto. Aspectos clínicos y biológicos de los Trastornos Afectívos. Rev. Col. de Psiquiatría. (Bogotá) 9 (4): 414-437,1980
- Serpa Flórez, Roberto. Biología y clínica de la esquizofrenia. Conceptos actuales. Rev. Col. de Psiquiatría. 10 (3): 329-351, 1981
- Rodrígnez, Lnis Jesús. El tratamiento convulsivante de las Enfermedades Afectivas (en): XX Congreso Nacional de Psiquiatría Bucaramanga, Aportes del Departamento de Psiquiatría UIS, 1980
- Soto de Olarte, Rosmira y Velasco de Silva, Mercedes. La enseñanza de la Enfermería Psiquiátrica en la Universidad Industrial de Santander. Bucaramanga, UIS, 1980 (Referencia 12)
- Quintero, Douglas; Pradilla, Gustavo; Puentes, Francisco y cols.
 Manifestaciones psiquiátricas de las intoxicaciones por plomo, arsénico y talio. Bucaramanga, UIS, 1980 (Referencia 12)
- Serpa Flórez, Roberto. El médico colombiano ante la situación nacional. Disertación leída en la inauguración del 27º Congreso Nacional de Psiquiatría. Revista Colombiana de Psiquiatría. 17(1): 13-17, 1987

- Serpa Flórez, Roberto Editorial UIS Medicina Año 1969, Volumen I Número I
- Serpa Plórez, Robert In Memoriam Luis Guillermo Ortiz González. Vanguardia Liberal, 8 de octubre de 1977.
- Serpa, Flórez, Roberto In Memoriam Ángel Octavio Villar.
 Vanguardia Liberal, Bucaramanga, 30 de abril de 1992
- Rosselli, Humberto. Prólogo del libro de Roberto Serpa Flórez Facetas de un médico escritor, Bucaramanga, 1990
- León, Carlos A. Prólogo del libro de Roberto Serpa Flórez Aportes a la literatura médica y jurídica 1979 -1988.
 Bucaramanga, Universidad Antónoma de Bucaramanga, 1989
- Serpa Flórez, Roberto. Sagipa, tragedia chibcha. Bucaramanga, Imprenta del Departamento de Santander, 1958.
- Cuentos triviales. Bucaramanga, Editorial Vanguardia Liberal 1962
- Facetas de un médico escritor. Una Antología Barroca. Bucaramanga, 1990, 264 páginas
- Serpa Flórez, Roberto. En el centenario de un médico colombiano. Roberto Serpa 1888-1959. Bucaramanga, FRID, Imprenta del Departamento de Santander, 1989 91 p.
- Manual de Psiquiatría Forense. Bogotá, Cooperativa de Artes Gráficas, 1953, 279 páginas. Prólogo del Dr. Roberto Ordóñez Peralta
- Tratado de Psiquiatría Forense Bogotá, Temis,
 1979, 222 pgs. Prólogo del Dr. Alfonso Reyes Echandía
- El nuevo Código Penal ante la Psiquiatría. Bogotá, Temis, 1982, 80 p. (Colección Monografías Jurídicas # 21)
- Psiquiatría Biológica. Bucaramanga, UIS, OFA, COLCIENCIAS. 1982, 213 pgs. Prólogo del Dr. José Félix Patiño.
- "Disfunción cognitiva global y psicosis" (en): <u>Neuropsiquiatría Clínica.</u> (Editores Felipe Quiroga y Alfredo Ardila) Medellín, Presencia, 1988, capítulo 12, páginas 240-270
- Aportes a la literatura médica y jurídica 1979-1988. UNAB, 1989. (Edición facsimilar de 22 artículos publicados en revistas médicas y jurídicas en los años de 1979 a 1988.) Prólogo del Dr. Carlos A. León.
- Psiquiatría médica y jurídica. Bogotá, Temis, 1994, 195 p Prólogo del Dr. Humberto Rosselli.
- Ética médica y responsabilidad legal del médica.
 Bogotá, Temis, 1995 41 pgs. (Colección Monografías Jurídicas # 88). Prólogo del Dr. Elio Orduz Cubillos.
- En el centenario de Las flores del mal. Baudelaire ante el psicoanálisis. Revista de las Fuerzas de Policia (Bogotá) 39-60, 1957
- 34. ———. Contexto histórico y cultural del barroco. Revista Estudio de la Academia de Historia de Santander. 312:25-45, septiembre de 1989 (Trabajo de Ingreso a la Academia de Historia de Santander.)
- Serpa Flórez, Roberto. Docencia, asistencia e investigación en el Departamento de Psiquiatría de la Universidad Industrial de Santander. Rev. Col. de Psiquiatría. 4 (8): 439-448,1979
- 36. Trillos, Elizabeth, Soto de Olarte Rosmira et al. Evalnación del programa "Hospital -día" en el Hospital Psiquiátrico Universitario San Camilo. Medicina UIS. 13 (2): 15-32, 1985.
- Trillos, Elizabeth. Violencia intrafamiliar. Médicas UIS. 12: 157-159, 1998
- 38. Factores psicosociales de los niños que asisten al Programa Intantil del Hospital Psiquiátrico San Camilo Trabajo de Investigación presentado a la UIS en 1992 (No publicado)
- Factores asociados al Trastorno Depresivo en niños que asisten al Programa Infantil del Hospital Psiquiátrico

- San Camilo. Presentado a la Universidad Industrial de Santander para Ascenso en el escalafón docente. 1998
- García de Herrera, Lucila y Cáceres, Flor de María Atención primaria en Salud Mental para escolares I. Salud UIS. 16 (1) :15-27, 1988
- García de Herrera, Lucila y Cáceres, Flor de María. Atención Primaría en Salud Mental para escolares II. Salud UIS. 17(2) (41-49,1989.
- Rodríguez Reyes, Luis Jesús. La enfermedad depresiva en la práctica general. UIS Salud.16 (1): 29-36, 1988
- Rey Nuncira, Rodolfo. Educación y salud mental; correlación entre educación y prevención de la farmacodependencia. Medicina UIS. 14(2): 7-11,1986
- Quintero, Douglas. Psicoterapia en la práctica médica general. Revista Medicina UIS. 11 (1): 103-109,1983
- Estados neuróticos que alteran el vínculo de la pareja. Revista Medicina UIS .13 (1). 19-26,1985
- 48. Integración familiar. UIS Salud. 37-41, 1988
- 49. ————. Aspectos psicosociales del farmacodependiente. Rev.Col. de Psiquiatria. 15(3):36-45,1986
- Trastornos mentales como manifestación de una lesión en lóbulos frontales. Rev. Col. de Psiquiatría 16 (3):193-199.1987
- Estudio de las categorías del curriculo de traducción y articulación en el desarrollo de una asignatura. Investigación para la Maestría en Educación, UIS 1996
- Serpa Fiórez, Roberto. Lofepramina; un estudio dobie ciego de Lofepramina e Imipramina en pacientes deprimidos. Medicina UIS. 8(8):21-32, 1979
- 53. Serpa Flórez, Roberto. Oxazolam (EMD 3340)Un estudio doble ciego comparativo de Oxazolam y Diazepam en pacientes ansiosos. *Medicina UIS*. 9 (1): 44-60, 1980
- Neurociencias y Psicosis. (Primera Parte) Rev. UIS Salud. 16(1): 67-72, 1988
- Evidencia experimental de los Neurociencias en la Patología de algunas enfermedades mentales. (Segunda Parte). Rev. UIS Salud. 17(1): 97-103,1989
- Una visión panorámica de la Historia de la Medicina. Medicina. Órgano de la Academia Nacional de Medicina. 19: 48-2,1988
- Las organizaciones gremiales en la profesión médica. Médicas UIS. 3(11):37-41,1989
- 58. Historia, irracionalidad, iπacionalismo y ciencia. Rev. Col. de Psiguiatría. 19(89: 184-191, 1990
- 59. Violencia, agresión y terrorismo. Temas Socio Jurídicos UNAB 10(24): 220-231,1991
- Tribunales de Ética Médica y Ley 23 de 1981. La Ética y la responsabilidad del médico ante la Ley. Medicina. Órgano de la Academia Nacional de Medicina. 127: 50-55, 1991
- 61. Ética Médica, Yatrogenia y Responsabilidad Legal del Médico. *Médicas UIS*. 5: 145-150, 1991
- W.A. Mozart. Un ensayo patográfico. UIS Salud.
 19 (1/2) 67-72,1991
- 63. Editorial Medicinas alternativas, Ciencia y Ética Tribuna Médica (Bogotá) 28: julio 1993
- 65. Mito, historia y filosofía griegas y el nacimiento de la Ciencia moderna. *Temas Socio-Jurídicos UNAB*. 12(28):3-13,1995

- 66. ______, Tribunales de Ética Médica y el juicio Éticodisciplinario, Temas Socio Jurídicos UNAB. 15(33):53-66,1997.
- 67. _____. Freud. Ciencia y Mito. Médicas UIS. 11(3): 142-
- 68. ______, Patografías de grandes personajes. *Médicas UIS*. 12(3):160-161.1998
- 69. Serpa Flórez, Roberto, MD, Ruiz Díaz, F., Ing. Sistemas, Carlos Castellanos, Jaime Hernández, Orlando Moreno, Florángela Cuadros. La sistematización del diagnóstico psiquiátrico y de la historia clínica psiquiátrica. Rev. col de Psiquiatria. 13:394-403.1984
- 70. Ferez, Nancy Zamira y Macías Gómez, Yaneth. Sistema basado en el conocimiento en el área de la Psíquiatría clínica. Proyecto de Ingeniería de Sistemas dirigido por Roberto Serpa Flórez, MD. Universidad Industrial de Santandez., Bucaramanga, 1990
- Serpa Flórez; Roberto; Carvajal, Rendy; Evaristo Rodríguez, Leonidas Rodríguez, Uriel Cabeza, Sistema de evaluación y diagnóstico en Psiquiatría forense. Revista de la Facultad Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Pontificia Bolivariana. (Medellín) Nr 71: 147-153, 1989
- Rueda, Germán Anticoaguiante lúpico; Paradoja de la Medicina.
 Médicas UIS 2:72-79.1988
- 74. Utilización intrahospitalaria de benzodiacepinas

- y desarrollo posterior de abuso o dependencia. Rev. Col. Psiquiatría. 26(1): 36-47, 1997 (Reproducido posteriormente por los Laboratorios Wyeth)
- 75. ————. Diagnóstico del consumo de substancias psicoactivas en los estudiantes de Enseñanza Media Vocacional de Bucaramanga y su Área Metropolitana. Bucaramanga, Orafisur 1197 1-19, 1996
- Vigilancia epidemiológica sobre el uso indebido de sustancias psicoactivas en estudiantes de Enseñanza Media Vocacional de Bucaramanga y su Área Metropolitana. Médicas UIS 12: 107-113, 1998
- Sistema de vigilancia epidemiológica sobre el uso indebido de sustancias psicoactivas en estudiantes de Enseñanza Media Vocacional. Bucaramanga, Apis, 1999, p. 1-30 (Este trabajo fue presentado en las 1º Jornadas de investigaciones en Santander. Bucaramanga, 1997)
- Diagnóstico del consumo de substancias en menores infractores y contraventores Bogotá, Bolívar 1998, p.1-
- Síndrome de Gilles de la Tourette (Presentado al 34° Congreso Nacional de Psiquiatría, Cali en prensa)
- Trastomo obsesivo compulsivo y úlcera pêptica.
 (Presentado al 34º Congreso Nacional de Psiquiatría de Barranquilla, en prensa)